

The Lugo Goldfields Limited

Por telegrama que me transmite el señor director gerente don Jorge Layman, llegará a esta el jueves 18, y me ordena convoque a todos los accionistas de la Compañía a Junta, que tendrá lugar el viernes, a las cuatro en punto de la tarde, en el local de la Cámara de Comercio y Liga de Contribuyentes, Velasco, 11.
 Santander 16 de septiembre de 1902. —El delegado, Jorge Mowinckel.

Habiendo llegado el señor Director don Jorge Layman, se convoca a todos los accionistas de la Compañía a junta que tendrá lugar hoy viernes a las cuatro en punto de la tarde en el local de la Cámara de Comercio y Liga de Contribuyentes, Velasco, número 11.
 Santander 19 de Septiembre de 1902. —El delegado, Jorge Mowinckel.

EL SERVICIO DE LIMPIEZA

Siempre hemos concedido la debida importancia a este servicio, por considerarle como uno de los que más directamente influyen en la higiene y salubridad de una localidad.

Profanos en las ciencias médicas, solo hemos podido apoyar cuanto expusieramos acerca del asunto en nuestras columnas con aquellos argumentos que sugiere el criterio que nos formamos acerca de las cosas que no nos es dado explicar sujetándonos al tecnicismo de la ciencia dentro de la cual cabe la materia objeto de nuestra continua tarea.

No escaso número de veces hemos puesto de manifiesto los peligros que para la salud pública traia consigo el abandono que se notaba en Santander respecto a la limpieza y el modo deficiente con que era recogida y conducida la basura de las calles.

Algo, aunque no mucho, por desgracia, hemos conseguido respecto al asunto sobre el cual insistimos de nuevo.

El Ayuntamiento ha adquirido recientemente carros cerrados para la conducción de los residuos de todo género que se recogen en la vía pública, los cuales han comenzado a funcionar no hace mucho.

Deficiente resulta todavía el servicio de limpieza a pesar de la importante mejora que la adquisición de los citados carros significa. Estos no pueden, ni por sus dimensiones ni por su número, llenar cumplidamente el objeto para el cual han sido adquiridos.

Pero si en la actualidad el servicio de limpieza resulta deficiente, es de esperar que en vista de los resultados que han de darlos nuevos carros, la Corporación municipal no tardará en dotar a esta ciudad de los vehículos que sean necesarios para que el precitado servicio nada deje que desear.

Como decimos hasta ahora no nos ha sido posible citar en apoyo de nuestra campaña en pró de que el barrido y la conducción de basuras se haga como es debido argumentos rigurosamente científicos, pero afortunadamente la revista mensual *Lectura Popular de Higiene* ha publicado en sus últimos números dos muy notables artículos sobre el asunto, debidos a facultativos tan reputados como los doctores Estraña y Barbáchano.

El primero explica como en ciertas circunstancias, cuando el organismo se encuentra debilitado, se puede adquirir con mayor facilidad una enfermedad infecciosa cualquiera, para lo cual es suficiente aspirar cualquier microbio que se hallan suspensos en las capas atmosféricas más próximas a la tierra.

La enfermedad que con mayor facilidad se trasmite con el polvo del aire es la terrible tuberculosis, por los esputos que los enfermos dejan en la vía pública, teatros, cafés y demás puntos de reunión.

Para evitar la propagación de la más terrible de las enfermedades, el doctor Estraña recomienda el barrido húmedo, con lo que se conseguirá no levantar tanto en las calles como en las habitaciones ese polvo depositado en el suelo, en donde se hallan gérmenes de todas las enfermedades.

El Ayuntamiento, ó mejor dicho, el señor Alcalde debe de obligar a los que constitu-

yen el cuerpo de oficiales de limpieza a que nunca barran en seco, sino que rieguen convenientemente las calles antes de emplear las barrederas ó empuñar las escobas.

El señor Barbáchano confirma lo dicho por el señor Estraña, insistiendo sobre la conducción de las basuras en carros cerrados.

También el doctor Barbáchano llama la atención de las autoridades locales sobre la costumbre que tienen los encargados de recoger la basura de emplear las manos para hacerlo, dando lugar con ello a un espectáculo nada edificante.

Una vez más llamamos la atención de la primera autoridad local sobre el servicio de limpieza, a ver si desaparecen lo antes posible las deficiencias que se notan en la actualidad.

Ramillote Literario

EL LIRIO DE ORO

El campo está alegre; el río lanza brillantes reflejos, Crujidos de argentería, de cristal, risas y besos.

Blanco mantel sobre el césped, y un arrogante mancebo sentado junto a una hermosa de rasgados ojos negros

¿Qué beben los dos amantes? Champaña, el vino de fuego y de espumas, en el mismo luciente vaso bohemio.

¿Qué comen? Sabrosas aves, el pan más blanco y más tierno, las naranjas más doradas y los más dulces albréchigos.

De pronto a la linda joven, en cuyos ojos espléndidos ríe el vino, se le ocurre un gracioso pensamiento.

Florece a su lado un lirio, al rayo del sol abierto, un lirio color de oro, airoso, grande y esbelto.

Lo coge, y vierte en su cáliz el aureo vino ligero; después sumerge en la espuma sus labios rojos y frescos.

Y en tanto el néctar hirviente en la copa-flor bebiendo está la hermosa, su amante la mira alegre y ruiseño.

El pobre poeta, oculto, contempla este cuadro bello; y al verse tan triste y solo, llora y se aleja en silencio.

Manuel Reina.

EL ALUMBRADO

No es solo la limpieza pública el servicio que deja bastante que desear, sino que por desgracia existen otros varios servicios que se prestan de un modo deficiente en esta capital.

El alumbrado, que debiera de ser una de las cosas más atendidas, se encuentra algo descuidado, lo que puede dar lugar a hechos nada edificantes.

En estos últimos días ha anochecido sin que los faroles del alumbrado público cumplieran con su misión de disipar las tinieblas.

El boulevard, ó sea el principal paseo de Santander, ha habido días que ha estado completamente a oscuras.

El jueves último, por hallarse el cielo encapotado anocheció algo más temprano, y sin embargo eran más de las siete cuando comenzaron a encenderse los faroles.

Claro es, que si lo que dejamos apuntado ha sucedido en el boulevard, en las calles que

se hallan algo apartadas del centro de la población, el eclipse ha debido de ser mucho más visible.

Y prueba de que nuestras suposiciones son fundadas, es la queja que del vecindario de las calles de Santa María Egipcíaca, San Pedro, Calle Alta, Cuesta del Hospital, Ruamayor y Ruamenor ha publicado un estimado colega.

El vecindario de las citadas calles se queja de que hasta cerca de las ocho no se encienden los escasos faroles destinados al alumbrado público.

Esto trae consigo las consecuencias que se pueden suponer, consecuencias que no pueden agradar en manera alguna al vecindario de las calles que sirven de refugio a cierta clase de gente.

Atribuimos lo que sucede ó ha sucedido, a que el Ayuntamiento, al hacer el contrato con la Empresa Lebón no tuvo en cuenta que en estos meses los días van acortando que es un primer, y que por lo tanto anochece más temprano.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX MANTEROLA

El ilustre orador parlamentario don Vicente Manterola nació en San Sebastián el 22 de enero de 1833.

Cuando apenas habia cumplido los diez años dió comienzo a los estudios de la carrera eclesiástica, los cuales hizo desde un principio con tanto aprovechamiento, que además de merecer notas como la de "meritísimus", estudiando el 5.º año de Teología, ganó por oposición un beneficio de la iglesia parroquial de Irún, explicando por entonces en el curso de 1856, las asignaturas de Latin, Historia y Retórica, en el Instituto de San Sebastián.

Al restablecerse la enseñanza superior en los Seminarios, recibió Manterola en el de Toledo los grados de bachiller y licenciado, y en el de Salamanca el de doctor. En 1862 obtuvo la plaza de magistral del cabildo de Vitoria, en cuya diócesis terminó de echar los cimientos a su fama de orador, la cual alcanzó colosales proporciones al sentarse en las Cortes Constituyentes como diputado por Guipúzcoa, en las que pronunció elocuentísimos discursos en defensa de la unidad religiosa, teniendo por contrincante en los debates al inmortal tribuno don Emilio Castelar.

Las sospechas de una inteligencia con el pretendiente don Carlos vieron confirmadas en 1869, fecha en que Manterola marchó a París para celebrar una entrevista con aquél. Desde entonces perteneció en cuerpo y alma a la causa del pretendiente, con quien entró en España el 1.º de marzo de 1872, sirviéndole, bien desempeñando importantes cargos entre sus consejeros, bien llevando a efecto delicadas comisiones en Roma, Londres y Bruselas, unas de carácter diplomático y otras para procurar recursos y armamentos.

Terminada la guerra carlista se acogió al indulto y ganó por oposición una canonjía de la cátedra de Toledo, y en 24 de Octubre de 1891 falleció en Alba de Tormes, víctima de una congestión cerebral.

Manterola hubo de distinguirse también como escritor notable por sus famosos folletos *Ensayo sobre la tolerancia religiosa en la segunda mitad del siglo XIX*, *El espíritu carlista*, *Don Carlos ó el petróleo*, y *Afirmaciones católicas*. En 1866 fundó y dirigió en Vitoria *El Semanario Católico*.

Desde los Estados Unidos

Nuestros lectores habrán visto con gusto la correspondencia publicada la semana anterior, que desde St. Louis nos remitieron acerca de los preparativos que se hacen para la gran Exposición que se celebrará en Abril de 1904.

Hoy damos cabida a algunas noticias curiosas de la misma Exposición y relativa-

mente publicaremos todas las semanas las que nos envíen como han quedado en mandarnos, con lo que nuestros lectores pueden formarse una idea de lo grandiosa que será dicha Exposición.

Hé aquí las noticias: En la actualidad hay como treinta edificios de oficinas en los terrenos de la Exposición, que han sido construidos por contratistas para ser ocupados temporalmente en el desempeño de sus trabajos en la construcción del gran Certamen.

La república del Ecuador estará representada en la Exposición Universal con una exhibición de notable y extraordinario interés. Tres ciudades han anunciado que enviarán exhibiciones y un número de firmas particulares, comerciantes é industriales, han demostrado intenciones de tomar parte en la gran Exposición. Hace algun tiempo que el presidente Plaza recomendó al Congreso que se votara una suma adecuada para la representación del país. Las tres ciudades que enviarán exhibiciones son Cuenca, Ibarra y Cotacachi.

El edificio del Estado de Oklahoma en la Exposición de St. Louis será construido de materiales del propio Estado. El edificio será de madera cubierta con cemento y plástico en el interior, y en el exterior con el producto de las grandes existencias de cemento de Oklahoma. También se emplearán piedras nativas de todas partes del territorio. Piedra de Newkirk, granito de las montañas de Wichita, marmol de Blaine, y piedra colorada de Guthrie. No se empleará nada á menos que sea material de construcción de Oklahoma. La Comisión de este Estado está trabajando con verdadero interés en todos los proyectos que tiene para la Exposición; todos son entusiastas y cree que Oklahoma presentará una de las mejores exhibiciones en el Certamen de St. Louis en 1904.

Antes de su violenta partida de Nueva York para Francia, el conocido aeronauta Santos-Dumont discutió con Mr. Bradfield, el Gerente Americano de Marconi, sobre un plan para usar la telegrafía sin hilos en conexión con los barcos aéreos. La idea del aeronauta es llevarse consigo en sus ascensiones, que hará en la Exposición de 1904, uno de los más ligeros aparatos de Marconi, y establecer comunicación sin hilos de la tierra con los barcos aéreos, para lo que ya ha aprendido el alfabeto sin hilos y en breve podrá enviar algunas comunicaciones. Los dos instrumentos: el receptor y transmisor, con las dos baterías, pesan solamente algunas libras y como el barco aéreo tiene una capacidad de cinco personas y no contendrá más que a Mr. Santos Dumont, se cree que el proyecto es bastante practicable. "Ir usted solo en un viaje de esta naturaleza," dice Mr. Santos Dumont, es un poco triste, pero si se tiene un aparato que prácticamente habla, equivale á llevar un compañero.

Entre los numerosos visitantes que vienen diariamente a ver los terrenos y trabajos de la gran Exposición, de todas partes del país y aún extranjeros, el *Lincoln Herald* publica lo siguiente acerca de un individuo del Estado de Illinois refiriéndose a la sorpresa que le causó al ver los terrenos de la Exposición: "Un residente de la ciudad de Lincoln al visitar el sitio de la Exposición de St. Louis fué altamente sorprendido al ver la extensión de los terrenos y las dimensiones de los edificios. Esperando encontrarse una exposición cubriendo una superficie muy limitada y modesta con el fin que se propone, su sorpresa fué grande al descubrir que St. Louis se prepara muy formalmente y con planos perfectos para superar en grande escala a la Exposición de Chicago, conocida anteriormente como la más grandiosa en la historia. Los terrenos son doblemente grandes, las dimensiones de los edificios superiores, y estos en mayor número que en la de Chicago."

Entre los muchos e interesantes nuevos inventos que han tenido lugar desde la Exposición de Chicago...

Un dueño de un plantío de algodón en Texas se propone cultivar dos acres de algodón de Egipto para hacer experimentos...

Sección de noticias.

APRENDIZ adelantado se admite en esta imprenta.

El miércoles por la mañana se quejó al guardia municipal número 2 un individuo llamado Manuel Peña Saez...

El guardia procedió a la detención del Peña Luces, quien confesó la verdad y dijo que el revólver le había tirado al agua...

Entre las escuelas que han de proveerse en esta provincia en el concurso del presente mes se hallan las siguientes:

De niños.—Con 625 pesetas.—Roiz; Setién; Pámanes; Puente-Arce; Barros; Secadura; Villasuso (Obra-Pia); Oruña; Puente-nansa; Renedo; San Andrés de Luena y Oreña.

De niñas.—Con 625 pesetas. Carmona; San Martín de Villafufre; Villanueva y Marzón.

Mixtas.—Barrio de Abajo, con 400 pesetas. Nates, 400 id.; Reocin y Arcera, 350 id.; Cervatos, 375 id.; Güemes, 500 id.; Praves, 400 id.; Sarceda, 400 id.; Ilces 400 id.; Llano, 375 id.; Fontecha, 400 id.; Ornedillo, 400 id.; Viñón 400 id.; Perrozo, 250 idem; Leceña, 275 id.; y Fombellida 150 id.

Sustituciones.—Con 312'50 pesetas. Quintana de Soba (niñas); Valdeolea, (idem) y Castrillo (Arnuero) (niños).

Se hallan además vacantes las siguientes que no entran en este concurso:

Arredondo (niños), con 826 pesetas; Camargo (id.) con 825 id.; Castro Urdiales (niñas), con 1.100 id. y San Vicente de la Barquera (id.) con 825 id.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la Latcoferina del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo al autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Como presuntos autores de un robo cometido en Torrelavega, en casa de don Julián Urbina, han sido detenidos en Campuzano, Antonio Sánchez Penales, de Abacete, Juan Méndez González, de Oviedo, y Juan Pollo García, de Madrid, quincalleros.

Los autores del robo se llevaron de la casa muchos objetos de valor, entre ellos un reloj de oro con chispas de brillantes y un rubí con las iniciales J. U.; otro reloj esmaltado, verde; dos sortijas de oro con piedras blancas una de ellas; una cadena de oro con una medalla de oro, premio del Tiro Nacional Argentino; unos pendientes de oro con una perla en medio y dos piedras a cada lado; una pulsera de oro con ramillete; otra de cadena, de plata; varios títulos del Estado; algunas letras de cambio a nombre de don Rafael y don Julián Urbina; 800 pesetas en billetes del Banco de España y 97 en plata.

Hasta la fecha no ha podido recuperarse ninguno de los objetos robados.

Los ladrones forzaron la puerta de la habitación con una trincheta, que dejaron abandonada en la casa, y que les sirvió también para descerrajar un armario de luna donde estaban guardadas las alhajas.

El día 29 del actual se abrirá al culto, bajo la advocación de San Miguel Arcángel, la iglesia que, en Maliaño, ha sido construida para el servicio religioso de aquel barrio.

El proyecto y dirección de la obra es de don Ramón Lavin Casallís y la construcción la ha llevado a cabo don Jesús Blanco.

Empezó la edificación el 2 de junio de 1900.

Su estilo arquitectónico es mezcla de gótico y bizantino.

La casa residencia es del mismo estilo.

La iglesia tiene el altar mayor, construido por el escultor señor Revuelta, de estilo Renacimiento.

En dicho altar se halla la imagen de San Miguel.

A cada lateral va un confesionario del mismo estilo del altar, lo mismo que el púlpito.

La iglesia se compone de tres naves.

Será regentada por los RR. PP. Pasionistas.

Por real orden se ha mandado devolver a don Ernesto Ceballos, recluta del reemplazo de 1899 por Cartes, la cantidad de 1500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo.

La guardia civil de Potes ha denunciado 900 cabezas de ganado que halló pastando en derrota en las mieses comunales.

Por la Comandancia de Marina de este puerto, se interesa la presentación del piloto de inscripción don Fausto Bergareche, para entregarse su nombramiento de piloto.

Desde el día de la fecha hasta el 30 del corriente, de seis a ocho de la tarde y en los locales de la Cámara de Comercio y Liga de Contribuyentes, estará abierta la matrícula gratuita para las asignaturas que se cursan el Instituto Mercantil de Santander.

Triunfo científico diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos COSTANZI que atacan cualquier enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página, Malagrosos confites ó inyección antivenéreas y Roob antisifilítico COSTANZI.

A fines de este mes espirarán las licencias temporales que se concedieron al ejército como medio de introducir economías que compensasen los aumentos ocasionados en los cuerpos por exceso de fuerza. Se cree que no se renovararán y en tal caso los cuerpos aumentarán sus efectivos para no seguir en cuadro como hoy están.

Con el fin de proceder a las ventas de las basuras recolectadas en las calles de esta ciudad y depositadas en una de las marismas de la carretera nueva, se admiten proposiciones en el despacho de la Alcaldía, bien por la totalidad de lo recogido ó bien por carros.

La Comisión provincial ha acordado anunciar por término de diez días la vacante de la plaza de celador de la Casa de Caridad.

Se ha señalado el día 31 de Octubre próximo para celebrar el sorteo de 75 acciones del empréstito de carreteras provinciales, que han de amortizarse en este semestre.

En su sesión última acordó la Comisión provincial entregar a la expósita Corcesa Virgilio, residente en esta localidad, la dote de la fundación de don Antonio Hermógenes de la Serna, que le correspondió en el último sorteo.

En el Gobierno civil se han recibido, trasladadas por el ministro de la Gobernación, dos reales órdenes de Gracia y Justicia recomendando la conveniencia de que en todas las provincias se dicten medidas encaminadas a combatir la trata de blancas, así como que pongan en conocimiento de los ministerios cuantas detenciones ó denuncias se realicen con ese motivo.

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

Ayer por la mañana fué pasto de las llamas la casa que en el pueblo de Cueto poseía la señora Viuda de Salas, compuesta de planta baja, primer piso y desván.

No se puede precisar como ocurrió el incendio por hallarse trabajando a larga distancia de aquel sitio el vecino que la ocupaba Víctor Setién y su familia.

Por otro lado acudieron el bombero municipal Eugenio Solano y varios vecinos del lugar no les fué posible cortar el fuego, como no pudo cortarle tampoco una brigada de bomberos municipales que con aquel fin salieron de esta ciudad tan pronto como

tuvieron conocimiento del caso, quedando el edificio reducido a cenizas, mas por falta de elementos que por otras causas.

Después de haber sufrido una dolorosa operación en el Sanatorio del doctor Madrazo, se encuentra en un estado relativamente satisfactorio el señor don Manuel Sánchez de Castro, hermano del ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis.

Nuestra enhorabuena y que continúe el alivio.

Como autores de una herida en la cabeza y varias contusiones en los brazos a la vecina de Barcenilla (Piélagos), Joaquina Pardo, han sido detenidos por la guardia civil los sujetos, vecinos también del mismo pueblo, Fernando Herrera y Francisca Gómez Ceballos, siendo puestos a disposición del Juzgado de Instrucción de esta capital.

El miércoles por la mañana al pasar por el Prado de la Tejera una mujer llamada Luisa Martín fué acometida por un carnero que allí estaba paciendo.

El carnero mochó varias veces a la mujer derribándola y causándola algunas contusiones y dislocandola la muñeca derecha.

La mujer fué curada en la Casa de Socorro.

Antes de ayer desapareció del mundo de los vivos la virtuosísima y caritativa señora doña Pascasia Cortaeta esposa de nuestro querido amigo don Antonio V. Basterrechea, conocido consignatario de buques de esta ciudad.

La finada gozaba de muchas simpatías por las bellas prendas que la adornaban, entre las que sobresalían el ser modelo de esposas y madre amatísima, además de cristiana y caritativa.

Enviamos nuestro sentido pésame al señor Basterrechea y a sus señores hijos, deseándoles la resignación tan necesaria en los acervos momentos porque atraviesan.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

Anteanoche fué detenido un carretero que se llevó del paseo viejo de Miranda dos piedras labradas para servir de base a unas columnas.

En este Gobierno civil se ha recibido las nuevas tarifas especiales N. M. S. número I y N. C. número 3 para la conducción de varias mercancías por pequeña velocidad, harinas y cereales, carnes y pescados en fresco, por las líneas del Norte y combinadas.

En Santillana se ha cometido un robo en una tienda de ropas, sin que a pesar de las gestiones de la guardia civil haya podido saberse quiénes son los autores del hecho.

El robo se descubrió el domingo último, cuando el joven Adolfo Herrero, hijo del industrial de Torrelavega y dueño de aquel comercio, don Severino Herrero Ortiz, abrió la puerta y vió que la mayor parte de las prendas que había dejado el miércoles anterior ya no estaban allí.

La Cámara de Comercio de Barcelona ha dirigido una comunicación a las demás Cámaras de Comercio españolas, proponiéndoles la celebración de una asamblea de las mismas para tomar acuerdos conducentes a despejar de una manera decisiva su situación, colocando al gobierno en la alternativa de declarar que abandona definitivamente dichas corporaciones a su precaria suerte ó de concederles de una manera real y positiva los medios que necesitan para realizar los fines que se les atribuyen en el real decreto de 21 de junio de 1901.

Dice nuestro colega El Liberal Montañés de Torrelavega, que en el arroyo que cruza la mies de Rovistal, en Cartes, ha sido hallado ayer el cadáver del vecino de dicho pueblo Ignacio Polanco, de 75 años y portador, que pereció ahogado.

El Juzgado de Cartes ha levantado el cadáver al que le será practicada la autopsia.

El señor Gobernador interino ha multado con cincuenta pesetas al ama de una casa de lencinio por faltar al respeto a los agentes de su autoridad.

A la hora de costumbre saldrá hoy para la Habana y Veracruz el vapor correo de la Compañía Transatlántica Ciudad de Cádiz, que lleva la correspondencia pública y gran número de pasajeros.

En la parroquia de la Anunciación (Compañía) contraieron ayer matrimonio la bella y virtuosa señorita Nieves Pérez con el joven don Felix Irún, siendo apadrinado en tan solemne acto por los tíos de la novia don Gustavo Pérez Cuevas, conocido consignatario de buques de este Comercio y su esposa doña Angela Pérez Bengoa.

Los invitados a la ceremonia fueron obsequiados con un espléndido lunch en casa de los padrinos, después del cual salieron los recién casados para el Valle de Toranzo, a quienes deseamos eterna luna de miel.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la Hemisferina del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Estando dedicado ayer a la pesca del magano frente al sitio llama lo los Molinucos en el Sardinero el marinero Eusebio Astorica, que había ido solo en el bote San José, se vió en serio peligro por haberse levantado mucha mar y fuerte viento del Este.

Como no podía él solo gobernar la nave no tuvo más remedio que dejarse ir a la mar, la que le echó en los arenales de la segunda playa del Sardinero donde fué auxiliado por varios bañeros.

En su auxilio había salido una lancha patronada por el práctico señor Rey, que estaba de guardia en la Magdalena, pero no hizo falta por haber embarrancado el bote según hemos dicho.

Con motivo de las fiestas de San Mateo, que se celebran en Reinoso del 21 al 28 del actual, la compañía del ferrocarril del Norte anuncia billetes de ida y vuelta a precios reducidos en aquellos días.

El viaje se efectuará en los trenes mixtos y los precios desde Santander son de 11'50 pesetas 2.ª y 6'20 en tercera.

He aquí un suelto que ha aparecido en algunos periódicos de Madrid y que merece ser publicado por toda la prensa para que despierte su hermosa lectura la noble emulación que suelen producir tales ejemplos.

El señor conde Romanones, que siente verdadera predilección por todo aquello que redunde en bien de la enseñanza, se ha mostrado esta vez, como otras muchas, deferente con la prensa, y atendiendo sus indicaciones ha concedido un destino con sueldo de tres pesetas cincuenta céntimos diarios al joven pastor de oficio Juan Serna Navarro, que supo dar brillante fin a sus estudios del bachillerato en el Instituto de Ciudad Real, ganando en reñida oposición al premio extraordinario, después de haber obtenido las mejores notas en todas las asignaturas de la segunda enseñanza.

Juan Serna va destinado a Valencia, y allí hará compatibles seguramente las horas de oficina con los estudios de facultad, que habrá de seguir con tanta ó mayor facilidad que los seguía cuando, distraendo la holganza con que le brindaba el monte y el cuidado de sus reses, supo aprovechar el tiempo y hacerse acreedor a tan justa recompensa.

El jefe de la estación de La Cueva, en la línea del Astillero a Ontaneda, ha denunciado que del paso a nivel de dicha estación han sido robadas las cadenas con sus estacas.

BOLSA

Table with financial data for Madrid, including Deuda 4% interior al contado, Id. 5% amortizable, Acciones del Banco de España, etc.

ALGO DE TODO

LA ANAÑA Ó PIÑA DE AMÉRICA COMO AGENTE DIGESTIVO Desde hace mucho tiempo se han considerado las anañas como frutas muy saludables; re-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digestión) raquitismo, (crecimiento de huesos) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

petidísimas observaciones han puesto fuera de duda la que tomadas como postre ayudan la digestión; pero todos estos conocimientos eran empíricos y muy vagos. Estudios delicados y posteriores han demostrado que la piña de América contiene naturalmente una especie de diastasa ó fermento soluble del grupo de las pepsinas.

Sabido es que la pepsina es un fermento existente en el jugo gástrico que, actuando sobre los alimentos nitrogenados, los transforma en productos solubles llamados por «peptonas», aptos ya para ser absorbidos é incorporados á la sangre, y, por lo tanto, para nutrir los tejidos del organismo.

Se sabe también que para ayudar la digestión en los sujetos de estómago débil se prescriben preparados de pepsina obtenida del estómago del cerdo, de las criadillas del carnero etc., introduciéndose de esta manera en los organismos que les han menester los fermentos necesarios para la transformación de los alimentos nitrogenados.

Habiéndose demostrado de una manera positiva que en el jugo de la anana ó piña de América existe una diastasa del grupo de las pepsinas, se comprende que sea un excelente agente digestivo y á que debe tan preciosa propiedad. La intensidad de sus efectos es tal, que mezclando con el jugo del fruto mencionado un filete de carne de vaca partido en trozos, y colocando la mezcla dentro de una redoma ó botellita de cristal y á la temperatura de 36 á 38° centígrados la carne se disuelve poco á poco en el jugo hasta obtenerse una masa totalmente líquida, es decir, que se logra una verdadera digestión artificial.

Las aplicaciones prácticas para la vida que se deducen de este conocimiento son muy importantes. Se sigue también de aquí que debe extenderse el consumo del delicioso fruto y fomentarse su comercio, dando facilidades á los agricultores de las islas Canarias, donde con abundancia se produce, para que lo importen en la Península. La facilidad con que la anana resiste los transportes y el largo tiempo que puede conservarse sin alteración, favorece mucho su comercio.

EL ALIMENTO DE LAS FOCAS

Para alimentar á las focas que hay en las colecciones zoológicas se las da generalmente pescado, y lo comen con verdadera ansia. Parece, sin embargo, que no es ese su alimento ordinario cuando se encuentran en libertad.

El descubrimiento ha sido hecho á consecuencia de los pescadores de las costas de California, que se venían quejando desde hace tiempo de que las focas y las otarias estaban despojando de salmón las aguas.

Un zólogo muy notable, Dr. Merryam, se

constituyó en defensor de las focas y afirmó que la acusación de los pescadores era calumniosa.

Para probarlo examinó delante de los pescadores mismos el contenido del estómago de infinidad de focas, y se cercióró de que el pescado en general, y el salmón en particular, forman rara vez parte de la alimentación de aquellos mamíferos; en cambio, abundaban en sus estómagos restos de calamares y otros cefalópodos, como lo demostraba la existencia en cada estómago de centenares de «picos» y de «conchas».

Otro naturalista, Dyche, examinó hace dos años el contenido de los estómagos de 33 focas y otarias; en todos halló restos de cefalópodos grandes y pequeños, pero ni una sola espina, ni una sola escama de pez. El año pasado continuó sus estudios en una de las islas donde más abundan las focas, y los resultados fueron iguales. En su estudio llegó hasta examinar el guano que habían ido depositando las focas, y que en algunos sitios tenía 30 centímetros de espesor; tampoco halló en él ni una espina ni una escama.

Estas investigaciones vienen á destruir por completo la leyenda de que las focas son perjudiciales para las pesquerías, y además demuestra que el régimen alimenticio á que se sujeta á este animal en las colecciones zoológicas es erróneo y probablemente perjudicial; á las focas y á las otarias hay que darles calamares.

Despachos telegráficos

San Sebastian 18

El duque de Almodóvar puso hoy á la firma el decreto admitiendo la dimisión á don Juan Duboss, primer secretario de la embajada española en San Petersburgo y varias cartas reales.

En Miramar se ha celebrado la recepción de costumbre, estando muy brillante.

Han asistido todas las autoridades y el elemento oficial.

El sábado saldrá el Rey para Tolosa, con objeto de visitar las fábricas.

De Tolosa ha venido una comisión que acompañará á don Alfonso.

Los trenes han llegado hoy con retraso. El expreso salió con 43 minutos de retraso de Alsasua.

El mixto, con 52 de Vitoria.

Madrid 18

Ha salido para San Sebastián el marqués de Tamarit.

Telegrafían de Londres que el *Daily Mail* publica un despacho, asegurando que la ciudad de Chendufú se halla sitiada por muchos miles de boers.

El señor Canalejas reanudaré en breve su propaganda por provincias.

Las Cortes serán convocadas para el 15 ó el 20 del próximo octubre.

La publicación del decreto no se acordará en el Consejo de mañana sino en otro posterior.

En los primeros días de octubre regresará á Madrid el señor Silvela.

Comunican de Barcelona que en la calle de Aviño, esquina á la de Fernando, se ha suicidado un individuo, cortándose con una navaja la yugular.

El día 15 de Octubre tendrá lugar la apertura del Parlamento francés.

Ha llegado á Pontevedra el señor Villaverde, en donde pasará una temporada al lado de su familia.

El ministro de la Guerra de Francia ha firmado el retiro del coronel Saint-Remy.

Ha sido denunciado y recogido el último número de *El Censor*.

Comunican de Oviedo que ha sido solucionada la huelga de obreros del ferrocarril Vasco-Asturiano.

En el tren expreso del Norte han llegado á Madrid el duque de Veragua y el general Matta.

Dicen de Segovia que un formidable incendio ha reducido á cenizas dos casas de Fuente Pelayo.

Ha sido muy comentada una conferencia celebrada por los señores Muret y Rodríguez, relacionándola con la cuestión de los cambios.

FACTU AS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico. Muelle, 8-Santander

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.

Carbajal, 3, 4.º derecha

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc. = VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CILINDROS. = PIANOS MARISTANY á plazos. = Aquilares.

SATURNINO OMENACA

Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

PROBAD EL COGNAC DOMEQ

de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

socio gerente que fué de La Villa de Suances

Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 269

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Lomo de cerdo á la Couli.

Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3,

nado á un posadero, robándole su dinero y huido después con su hija.

Y como se le consideraba criminal muy peligroso, á causa de tan enormes delitos, atáronle codo con codo y condujéronle bien escoltado á la cárcel del cantón.

A las primeras palabras de esta horrible acusación, Cecilia cayó sin conocimiento. Transportá. onla en un coche, y fué también encarcelada. ¡La pobre muchacha estaba acusada de complicidad en el asesinato imputado á Lesparre!

No hemos de seguir á estos dos jóvenes, maltratados sin piedad por el destino, en el largo calvario que subieron, ni analizaremos tampoco las innumerables torturas por que pasaron. ¡Nada más conmovedor, nada más espantoso!

Lesparre se resistió con valor sobrehumano, Cecilia opuso á la terrible acusación su dolor y su llanto.

Llegó por fin el día de la vista. La acusación fiscal fué abrumadora. Su argumentación des-

amor casto hasta que Bougras, obligado por las circunstancias, diese su consentimiento. La huida se verificaría de noche; tomarían el expreso en la estación de Fontainebleau...

Nuestros lectores conocen ya los terribles acontecimientos que sucedieron á la partida de los infortunados jóvenes. Mientras Lesparre conducía en sus brazos á Cecilia, presa de violentas emociones en aquella infausta noche, tres miserables penetraban en la posada de Basses Loges. Momentos más tarde, cuando Armando y su amada no habían salido todavía de la estación de Fontainebleau, Bougras caía bajo los alevosos golpes de tres asesinos: Rodrigo, Coquerel y Favereau.

Apenas llevaba la enamorada pareja ocho días instalada en un oscuro pueblecillo de la costa del Mediterráneo, cuando fué á prenderlos la policía.

Armando protestó energicamente, preguntando de qué crimen se le acusaba.

Contestáronle brutalmente que había asesinado

que deseáis venderme vuestro cuadro? Querido joven, yo solo compro tela á propósito para hacer camisas ó trajes; en cuanto al lienzo embadurnado, os diré que no lo necesito para nada.

—Pero—balbuceó el joven, humillado por esta salida de tono—si no se trata de eso...

—¡Ah!

—Quería decir... hablaros... en fin; tenéis una hija adorable y...

—¡Toma, toma!—exclamó Bougras frunciendo sus espesas cejas y clavando sus penetrantes ojillos en el desconcertado joven.

—Si... Haría mal en no decirlo... la he visto, la amo y vengo á pedirros franca y lealmente su mano.

—¡Toma, toma!—repitió Bougras, visiblemente contrariado.—Hay que mirarse un poco. ¡Ah!... ¿Y en qué os ocupáis?...

—Pues... soy pintor...

—¡Eh!... ya lo veo por vuestros trastos; pero esa ocupación no es seria. ¿Pintáis para distraeros ó para ganáros la vida?...

ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única a la que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores, Mariari, Huerg et al. Medinaveitia, Huertas, Perez Valdés, Estevez, Montoya y otros es la *Estomacalina Alfajeme*, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.

40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID



MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea COSTANZI Y Roo antisifilítico

Miles y miles de celebradas médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, goma miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roo, Cosanzi, pues no se cura radicalmente la sífilis, si no que estriba los malos efectos que producen esas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, a Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roo antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el

PURGANTE — de ANDRES Y FABIA — Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
- Vaidos, Vómitos,

Estreñimiento dolores de cabeza,

y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

EL AIBAF SERDNA

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo (Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

IGOTA • REUMATISMO! COLCHIFLOR

Preparado por la fórmula del Dr. DEBOUT DESTREES, de Contrexevilla

Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la *Gota* y del *Reumatismo*. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los ha litados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como os de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

—Sin duda encuentro en el culto de mi arte, en la investigación de la belleza, satisfacciones inefables, pero...

—[Ta, ta, tal... Veamos, ¿tenéis rentas?]

—No, mas...

—Y bien, es inútil hablar... Podéis seguir pintando las vacas de Maillard, ¡Buenos días!...

—Os ruego...

—Voy á ordenar todo eso... ¡Tened presente que no quiero veros rondar la posada de Basses Loges! ¡Como llegue á veros!...

Y completando su pensamiento con un gesto amenazador, volvió la espalda y se alejó refunfuñando.

El desgraciado Lesparre se quedó absorto, desalentado y sin palabras.

Reflexionó aun largo rato, luego tomó, cabizbajo, el camino de su estudio de Valvins, donde se encerró el resto del día para llorar su desdichado amor.

Transcurrieron algunas semanas, tristes y abrumadoras. Cecilia no reaparecía. Las ven-

tananas de la posada estaban herméticamente cerradas.

Pero como no hay mal que cien años dure, Cecilia y Armando encontraron medio de volver á verse á hurtadillas, de noche, durante algunos minutos.

Desde entonces, los proyectos de Bougras eran llevados por la corriente.

Urgía, sin embargo, tomar un partido. Aproximábase Diciembre, y con él la época fatal. ¿Qué resolución aceptar?...

¡Huir! ¡Irse muy lejos, bajo otro cielo más apacible para los enamorados!...

Tal fué la proposición hecha por Armando Lesparre á su adorada... Ella se resistió enérgicamente, rechazó indignada semejante proyecto, tentador; pero después, poco á poco, impulsada por la dureza y el monstruoso egoísmo de su padre, viendo que la hora del sacrificio se aproximaba, concluyó por consentir.

Si, ambos partirían luego que ella hubiera hecho el último esfuerzo para ablandar á su padre, sin conseguirlo; pero debían guardar su

cansaba sobre muy sólida base: la huida de los jóvenes á la misma hora del asesinato y de robo de los valores. Para descubrir el escondite donde Bougras encerraba su tesoro, ¿no era preciso conocer todos los secretos de la casa? ¿Quién pudo indicar el escondite, sino la cómplice, Cecilia?...

La defensa de los acusados desplegó gran perspicacia y talento. Hizo patente que la acusación no había suministrado ninguna prueba y que reposaba entera sobre este abominable hecho: la complicidad de una hija en el asesinato de sus padres. Llamó habilmente la atención el tribunal sobre la circunstancia de haber sido víctima de un atentado el carcelero del correccional de Melún veinte horas antes del crimen de Basses Loges, haciendo observar que los dos culpables, Coquerel y Favereau, condenados á muerte, no habian sido habidos, y declarando estar convencido de que los asesinos de Basses Loges eran estos dos miserables.

Las afirmaciones del defensor impresionaron

de
vis
bie
po
nar
line
tier
las
per
pro
ben
mo
tan
S
defi
las
a
tapi
za
E
cilio
tere
bica
pue
no
C
de
la
C